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Фактор 
Фактории

какой видят новую муниципальную 
власть городские предприниматели

в думе города

вот это кадровая перестановка!закон и порядок

стены альма-матер

Животный мир Югры – под надежной 
защитой милиции

«Путина 2010» 
- оперативно-
профилактическое 
мероприятие под таким 
неоднозначным на-
званием проходит в 
Сургуте с 15 августа по 
31 октября.

Милиционеры выявля-
ют нарушения в сфере не-
законной добычи водных 
биологических ресурсов. 
Сургутские милиционеры 
провели уже три поиско-
вых мероприятия по про-
верке стоянки речного 

транспорта ГСК «Нептун», 
«Спутник». Ревизии прово-
дились совместно с глав-
ным специалистом управ-
ления по охране, контро-
лю и регулированию ис-
пользования объектов 
животного мира, отне-
сенных к объектам охоты 
ХМАО-Югры.

По сообщению пресс-
службы УВД по г.Сургуту, 
стражи порядка досмо-
трели более 1000 автома-
шин, восемь единиц во-
дного транспорта. Заре-
гистрировано шесть ма-
териалов с признаками 

состава правонарушения 
в сфере незаконного обо-
рота оружия.

Возбуждено четыре уго-
ловных дела по ст. 222 УК 
РФ «Незаконные приобре-
тение, передача, сбыт, хра-
нение, перевозка или но-
шение оружия, его основ-
ных частей, боеприпасов, 
взрывчатых веществ и 
взрывных устройств».

Изъято 54 единицы ору-
жия, в том числе из неза-
конного оборота - семь 
единиц.

Софья Селиванова

Первый заместитель 
главы города и «глав-
ный коммунальщик» 
Сургута Владимир 
Браташов оставляет 
свой пост - он уходит на 
пенсию.

Браташов уходит на пенсию
Эта новость была офици-

ально оглашена во время 
вчерашнего заседания го-
родской думы. Глава горо-
да Александр Сидоров даже 
провел по этому поводу мини-
брифинг для журналистов.

Место первого зама оста-
нется вакантным, пока не 
придет новый глава города 
и не назначит нового заме-
стителя. Но поскольку вопро-
сы городского хозяйства, ко-
торые курировал Владимир 
Браташов, являются очень 
сложными, он решил вре-
менно остаться в горадми-
нистрации в роли консуль-
танта.

Дмитрий Карелин

Референдум 
не состоится

Окончание на стр. 2

36,7% зданий школ и 
детских садов города 
требуют капиталь-
ного ремонта. Это 
самый высокий пока-
затель за последние 
три года.

Для сравнения, в 
2009 году в капремон-
те нуждались 32,3% 
объектов, в 2008-м – 
32,4%. В этом году на 
капитальный ремонт 
зданий образователь-
ных учреждений Сургута 
было выделено 7 млн. 
рублей - это значитель-
но ниже, чем в преды-
дущие годы. Так, напри-
мер, в 2007 году на эти 
цели было израсходова-
но 13,8 млн. рублей.

Из наиболее крупных 
ремонтов последнего 
времени можно назвать 
реконструкцию детского 
сада «Огонек», ремонт 
гимназии имени Ф. Сал-
манова и лицея №4. 
Своей очереди дожи-
дается школа №33. Это 
здание сейчас пустует: 
заниматься в нем нель-
зя, а денег на ремонт 
пока нет.

Сергей Крестов

Школы 
требуют 

ремонта. 
Капитального

ольшинство де-
путатов высказались про-
тив референдума по во-
просу о переходе к сити-
менеджменту.

Поименное голосование 
использовали вчера депута-
ты городской думы на пер-
вом после каникул парла-
ментском заседании. Такая 
практика применяется ред-
ко и только при решении 
особо важных вопросов. А 
вопрос был действительно 
важным: народным избран-
никам предстояло оконча-
тельно решить, быть народ-
ному референдуму по вопро-
су об изменении системы 
муниципального управле-
ния, или не быть.

Напомним, вопрос о ре-
ферендуме впервые был 
поднят еще летом, его внес 

на рассмотрение депутат 
Евгений Дьячков. Он сделал 
это после того, как депутаты 
гордумы отклонили предло-
жение об изменении систе-
мы местного самоуправле-
ния и введении института 
сити-менеджера. Этот инсти-
тут предполагает, что главой 
города становится предсе-
датель муниципальной ду-
мы, избранный из числа де-
путатов, а администрацией 
города руководит профес-
сиональный управленец, из-
бранный по итогам публич-
ного конкурса. При этом на 
прямых выборах избирают-
ся только городские депута-
ты. Выбирая каждого депу-
тата, сургутяне фактически 
голосовали бы за потенци-
ального главу города.
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Информационная служба «СТ»

Позвоните на «ПТЛ»

Черняк
Яков Семенович

Завтра, 1 октября, 
на «прямой телефонной линии» 

дежурит заместитель главы 
администрации города

Время проведения «ПТЛ» - 
с 11.00 до 12.00. Телефон 28-62-62.

н а ш е  б у д у щ е е
из зала суда
социальная защита конкурс

Здоровых детей стало больше
Здоровых детей в городе становится все больше, а нездоровых 
– меньше. Такую обнадеживающую тенденцию подметили ана-
литики городского департамента образования.
Три года назад ситуация была совершенно противоположной - 
здоровье сургутских дошколят и школьников оставляло желать 
лучшего. но, судя по всему, наступил перелом. Так, например, 
среди дошкольников доля детей с первой группой здоровья 
(это практически здоровые дети) за последние три года вырос-
ла с 8,1% до 9,7%. а доля детей с третьей группой здоровья, 
имеющих хронические болезни, снизилась с 8,6% до 6%. При-
мерно такая же статистика и по школам.
как говорят в департаменте образования, в плане здоровья 
детей сургут сегодня выгодно отличается на фоне других му-
ниципалитетов Югры. Такие успехи педагоги связывают с вне-
дрением здоровьесберегающих технологий в образовательный 
процесс и деятельностью службы психолого-педагогического 
медико-социального сопровождения (ППМс). специалисты 
ППМс помогают вовремя отслеживать у воспитанников и уча-
щихся отклонения в здоровье.

Пенсионерам утвердили прожиточный 
минимум
на последнем заседании думы Югры был утвержден размер 
прожиточного минимума на 2011 год для пенсионеров авто-
номного округа. он составил 7494 рубля.
размер прожиточного минимума для пенсионеров на следую-
щий год прописан в соответствующем окружном законе, кото-
рый депутаты приняли на сентябрьском заседании. Минимум 
рассчитывали с учетом рекомендаций Министерства здравоох-
ранения и соцразвития, а также на основе прогнозов на рост 
потребительских цен в 2011 году - он должен составить 7%.
как нам сообщили в информационно-аналитическом управ-
лении окружной думы, дополнительных финансовых расходов 
из бюджета автономного округа в связи с утверждением ново-
го прожиточного минимума не потребуется, в бюджете на этот 
счет все уже предусмотрено. По планам, в 2011 году пенсионе-
рам Югры в виде компенсационных доплат к низкой пенсии бу-
дет выплачено 442 с лишним млн. рублей.

Убил сокамерника – сиди еще 11 лет
судебная коллегия по уголовным делам суда ХМао-Югры от-
клонила жалобу осужденного сургутским городским судом 
Ивана Москалюка. Год назад обвиняемый, сидя в тюрьме, до 
смерти избил сокамерника.
как сообщает окружная прокуратура, 37-летний Иван Моска-
люк попал в тюрьму за наркотики. В июле 2009 года на почве 
неприязненных отношений он избил своего сокамерника, отче-
го тот скончался. За убийство суд приговорил Москалюка еще 
к 11 годам, но осужденный пожаловался на строгость наказа-
ния. коллегия, рассмотрев дело, признала приговор сургутско-
го городского суда справедливым.

«Вариант» предлагает спеть под гитару
учреждение по работе с подростками и молодежью «Вариант» 
готовится к проведению второго городского фестиваля музы-
кального творчества «Поем под гитару».
как говорят организаторы, принять участие в отборе и, если 
повезет, дальнейшей конкурсной программе может любой же-
лающий молодой человек. Лишь бы он по возрасту относился к 
молодежи, то есть был не старше 30 лет. участников разделят 
на две категории – те, кому до 18, и те, кому за 18 лет. у каж-
дого из них всего две попытки доказать свое мастерство в игре 
на гитаре и пении под нее - конкурсант должен представить на 
суд жюри всего две песни в собственном исполнении. 
отборочный тур конкурса пройдет в МПк «Горизонт» 17 октя-
бря. Те, кто выдержит отбор, примут участие в заключительном 
концерте. он состоится 24 октября в театре сурГу.

 «Мне нужно не-
сколько дней, чтобы 
собрать личные ве-
щи. Только наград у 
меня несколько шка-
фов», - экс-мэр Мо-

сквы Юрий Лужков. Интерфакс

 Депутаты законодательного со-
брания бурятии - народного хурала - 
не смогли набрать необходимого ко-
личества голосов для переименова-
ния президента республики в главу 
региона. для одобрения такого ре-
шения необходимы голоса не менее 
двух третей депутатов из 66 заседаю-
щих в хурале. Голосование проводи-
лось дважды, однако набрать нужно-
го количества в поддержку переиме-
нования не удалось. решение о пере-
именовании президента республики 
в главу бурятии отложено до 2 ноя-
бря. РИА Новости

 Крупнейшая российская авиа-
компания «аэрофлот» намере-
на создать специальное дочернее 
предприятие, которое будет зани-
маться низкобюджетными (дешевы-

ми) перевозками. а все чартерные 
перевозки достанутся оренбург-
ским авиалиниям. сам же аэрофлот 
сосредоточится на регулярных пере-
возках. Ведомости

 Студенты кембриджского уни-
верситета получили возможность 
изучать украинские язык, историю и 
литературу. Этот вуз стал первым и 
пока единственным в Западной ев-
ропе, где у учащихся появилась та-
кая возможность. украинский язык 
в одном из престижнейших универ-
ситетов мира начали изучать уже 
два года назад, однако тогда это 
были лишь пробные курсы. Внести 
этот предмет в постоянную учебную 
программу было решено только по-
сле того, как успех эксперимента 
подтвердился. Радио Свобода

 Фармацевтическая компа-
ния Hospira констатировала нехват-
ку анестетика тиопентала натрия 
(Pentothal), являющегося одним из 
компонентов для так называемой 
«смертельной инъекции». Причи-
ной перебоев с поставками назва-

но ненадлежащее качество активно-
го компонента препарата, который 
Hospira получает от стороннего про-
изводителя. Поставки не возобно-
вятся как минимум до мая 2011 го-
да. The Guardian

 Немецкая страховая компания 
Gothaer отказалась возмещать по-
страдавшему мусульманину ущерб, 
сославшись при этом на коран. По-
жилой мужчина мусульманского ве-
роисповедания в результате дТП по-
лучил множественные ранения и 
пролежал несколько месяцев в ко-
ме. компания погасила расходы на 
лечение и компенсировала вред, 
причиненный здоровью. однако, 
когда речь зашла о покрытии рас-
ходов по уходу за домом и ведению 
домашнего хозяйства в период на-
хождения мужчины на лечении, воз-
никли затруднения. компания, со-
славшись на коран, отказала по-
страдавшему в выплатах, заявив, 
что мужчина-мусульманин традици-
онно не занимается домашним хо-
зяйством, перекладывая эти обя-
занности на жену. Spiegel
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в думе города

Референдум 
не состоится

Депутатам гордумы вчера вручи-
ли новые депутатские значки. 
На новых значках в отличие от 
старых изображен не трико-
лор, а герб Сургута с черным 
лисом. Интересная деталь: 

значки выдали под роспись и 
каждого народного избранника предупредили, что по 
окончании срока полномочий он должен будет его вер-
нуть. Выяснилось, что в целях экономии значки изготов-
лены в ограниченном количестве.

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

но сургутские депута-
ты отказались проводить 
публичные слушания по 
внесению изменений в 
устав города, таким об-
разом лишив жителей 
права высказаться по 
этому вопросу.

Зачем же в этой си-
туации депутат евгений 
дьячков предложил еще 
и провести референдум? 
как он сам вчера объяс-
нил, сделал он это пото-
му, что в адрес сургутских 
депутатов посыпались об-
винения, якобы они узурпи-
ровали власть, единолично 
приняли решение за избира-
телей. а вдруг избиратели не 
хотят выбирать главу города 
сами?

- Вот давайте тогда прове-
дем референдум и спросим 
жителей, хотят они сами вы-
бирать главу города или не 
хотят, - сказал дьячков.

разница между референ-
думом и публичными слуша-
ниями заключается в том, 
что в ходе референдума бу-
дет учтено мнение всех го-
рожан, а в ходе слушаний 
- только тех, кто согласится 
лично принять участие в этих 
слушаниях. По мнению дьяч-
кова, референдум более 
объективно отразит мнение 
жителей. как планировал 

депутат, если референдум 
состоится, то сургутянам 
зададут вопрос: «согласны 
ли вы с тем, что глава го-
рода сургута должен изби-
раться жителями на муни-
ципальных выборах и воз-
главлять администрацию 
города?». 

несмотря на то, что де-
путаты сургутской думы 
еще в июне получили юри-
дическое заключение о том, 
что вопрос проведения ре-
ферендума по изменению 
устава города не относится к 
компетенции местного само-
управления и главный доку-
мент сургута могут изменять 
лишь сами депутаты, вопрос 
о референдуме все-таки 
включили в повестку дня. 

Перед началом голосо-
вания евгений дьячков еще 
раз объяснил свои аргумен-

ты в пользу рефе-
рендума. ему ни-
кто не возражал, 
но сразу стало по-
нятно, что многие 
знакомы с юри-
дическим заклю-
чением и счита-
ют предстоящее 
голосование бес-
смысленным.

дьячкова под-
держал депутат 
анатолий Вац. он 

предложил голосовать пои-
менно с публичным оглаше-
нием результатов. Предло-
жение поддержали, и голо-
сование началось. результа-
ты оказались следующими: 
за референдум - 6 голосов, 
против – 13. решение о про-
ведении референдума было 
объявлено непринятым.

Дмитрий Карелин 
Фото Леонида 
Березницкого
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На «ГЛ» дежурил 
корреспондент  
«Сургутской трибуны» 

Дмитрий Карелин
Наш телефон 22-04-68  
работает с 9 до 12 часов
с понедельника по пятницу
Наш e-mail: gl@stribuna.ru

«Горячая линия» слушает... 

3

официально
Четыре организации Сургута признаны 
лучшими в Сибири

Гарантия после ремонта
- Я сдал на гарантийный ремонт сотовый телефон. Скажи-

те, продлится ли гарантийный срок на него после ремонта?
- В соответствии со статьей 20 закона рФ «о защите 

прав потребителей» в случае устранения недостатков то-
вара гарантийный срок на него продлевается на период, в 
течение которого товар не использовался. указанный срок 
исчисляется со дня обращения потребителя с требованием 
об устранении недостатков товара до дня выдачи его по 
окончании ремонта.

При устранении недостатков товара посредством заме-
ны комплектующего изделия или составной части основно-
го изделия, на которые установлены гарантийные сроки, 
на новые  комплектующее изделие  или составную часть 
основного изделия устанавливается гарантийный срок той 
же продолжительности, что и на замененные комплектую-
щее изделие или составную часть основного изделия, если 
иное не предусмотрено договором, - консультирует отдел 
по защите прав потребителей ХМАО-Югры.

Уважаемые жители города!

напоминаем вам, что по субботним дням на территории рынка 
«Центральный» (ул. островского, 14/1) продолжает работать «Яр-
марка выходного дня». на ярмарке предлагается продукция по 
оптово-отпускным ценам от производителей г. сургута и Тюмен-
ской области – хлебозавода, мясокомбината, торгового дома «бо-
ровский», рыбного цеха «северрыба», молочная продукция фирмы 
«Милк Хаус». Ярмарка работает с 9 часов утра.

Департамент по экономической политике  
администрации города Сургута

Четыре организации Сургута стали победителями 
межрегионального конкурса «Лучшие товары и 
услуги Сибири - ГЕММА». 

По итогам 2009 года лидерами по качеству предоставляе-
мых услуг признаны оао «сургутнефтегаз» - «санаторий «ке-
дровый лог», ооо «аэропорт - сервис», ноу нТ «Центр гумани-
тарного образования», ооо «Продвижение».

конкурс проводится по инициативе межрегиональной ас-
социации «сибирское соглашение» с 2002 года. среди целей - 
создание условий, необходимых для стимулирования бизнеса 
в повышении качества и конкурентоспособности продукции и 
услуг; обмен передовыми технологиями; объективная эксперт-
ная оценка качества, проводимая ведущими специалистами 
органов по сертификации, государственных служб надзора и 
контроля; народная оценка.

За короткий срок конкурс стал популярным, обрел устойчи-
вую и солидную репутацию в деловых кругах малого и средне-
го бизнеса.   участие в нем - это не только признание качества, 
но и возможность продвижения на другие рынки, содействие в 
решении проблемных ситуаций. За время существования кон-
курса 80 предприятий добились государственной поддерж-
ки, заслужили особые условия при сертификации продукции.  
Многие предприятия-победители стали надежными партнера-
ми субъектов Федерации и муниципальных образований по 
государственным и муниципальным заказам.

В 2010 году конкурс приобрел статус международного и 
стал называться «Лучшие товары и услуги евразии – ГеММа». 
По мнению организаторов, реализация целей конкурса позво-
лит существенно укрепить торгово-экономические отношения 
стран-участников проекта.
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актории, или тор-
говые посты, возникли при  
первых поселениях в сша 
и канаде и служили для то-
варного обмена колонизато-
ров и аборигенного населе-
ния. Позже для скупки мяг-
кой рухляди фактории появи-
лись и в царской россии. В 
то время они были очень вы-
годным промыслом и не тре-
бовали государственной под-
держки, так как, обменивая в 
нерыночных условиях инду-
стриальные товары на про-
дукцию местного населения,  
владельцы факторий получа-
ли приличную прибыль.

В ссср факториями на-
зывались учрежденные госу-
дарством в отдаленных про-
мысловых районах пункты 
для закупки добытых охотни-
ками шкур ценного пушного 
зверя и снабжения охотников 
промысловыми орудиями, 
материалами, одеждой, про-
довольствием и предметами 
домашнего обихода.

разработка закона «о фак-
ториях в Ханты-Мансийском 
автономном округе – Югре» 
была инициирована ассам-
блеей представителей корен-

Наделение субъекта хозяйственной деятельности стату-
сом фактории осуществляется по результатам конкур-
са, при этом определяются территория и вид деятельно-
сти фактории.
Основными критериями при определении победителей 
конкурса являются: наличие финансовых, материаль-
ных, трудовых ресурсов, а также срок осуществления 
хозяйственной деятельности в местах традиционного 
проживания и традиционной хозяйственной деятельно-
сти до момента подачи заявления.

политика округа

Фактор фактории
на последнем 

заседании окруж-
ного парламента 

17 сентября 2010 
года в последнем, 

третьем чтении 
был принят закон 

«о факториях в 
Ханты-Мансийском 

автономном 
округе – Югре».

Фактория Главсевморпути, артель резчиков. г. Тобольск

ных малочисленных народов 
севера думы Югры. напря-
женная работа по согласо-
ванию законопроекта с ис-
полнительными органами го-
сударственной власти авто-
номного округа проводилась 
в течение последних двух лет. 
В немалой степени приня-
тию регионального закона 
содействовало утверждение 
4 февраля 2010 года Пра-
вительством рФ концепции 
устойчивого развития корен-
ных малочисленных народов 

севера, сибири и дальнего 
Востока российской Феде-
рации. документ предусма-
тривает развитие сети факто-
рий, создание новых кочевых 
школ, объектов социальной 
и инженерной инфраструкту-
ры в местах традиционного 
проживания и традиционной 
хозяйственной деятельности 
коренных народов.

При разработке нового 
окружного закона ставились 
следующие задачи: 

развитие системы заго-
товки, хранения, переработ-
ки, транспортировки и сбыта 
продукции, произведенной 
коренными малочисленными 
народами;

содействие  занятости лиц 
из числа коренных малочис-
ленных народов севера;

обеспечение продукта-
ми питания, социально-
бытовыми услугами, мате-
риально-техническими сред-
ствами, необходимыми для 
осуществления видов тради-

ционной хозяйственной дея-
тельности; 

повышение экономиче-
ской эффективности видов 
традиционной хозяйственной 
деятельности  коренных ма-
лочисленных народов, в том 
числе путем внедрения совре-
менных технологий по пере-
работке продукции традици-
онной хозяйственной деятель-
ности. 

Задачи образования фак-
торий реализуются также по 
отношению к лицам, не отно-

сящимся к коренным мало-
численным народам, но по-
стоянно живущим в местах 
их компактного проживания. 
Все это в свою очередь по-
высит качество жизни насе-
ления в целом на территории 
Югры.

для обеспечения рента-
бельности факторий в на-
стоящее время и требуется 
поддержка со стороны госу-
дарства. В современных ры-
ночных условиях при осу-
ществлении скупки дико-
росов, рыбы, шкур пушного 
зверя  и т.д. приходится по-
стоянно решать вопросы хра-
нения, переработки, реали-
зации продукции, предла-
гая при этом закупочную це-
ну на рыночных условиях. То 
есть за бесценок, как это бы-
ло в дореволюционной рос-
сии, представители коренных 
малочисленных народов се-
вера  продукцию традицион-
ных видов деятельности сда-
вать не будут.

Правительство автоном-
ного округа в рамках дан-
ного закона наделено пол-
номочиями по разработке 
и реализации долгосроч-
ных целевых программ, 
предусматривающих меры 
государственной поддерж-
ки факторий; формирова-
нию комиссии и проведе-
нию конкурсов по наделе-
нию субъектов хозяйствен-
ной деятельности статусом 
фактории; ведению рее-
стра факторий.

нужно отметить, что пе-
реход к практической реа-
лизации закона возможен 
не сразу. для этого необ-
ходимо принять целый ряд 
подзаконных актов, опре-
деляющих конкретные ме-
ханизмы и меры государ-
ственной поддержки, раз-
работать методики оценки 
эффективности таких мер.

разработка таких подза-
конных актов и программ 
станет возможна после 
завершения реорганиза-
ции департамента по во-
просам коренных мало-
численных народов севе-
ра ХМао-Югры  и назначе-
ния первого заместителя 
губернатора по вопросам 
коренных малочисленных 
народов севера. Вышеука-
занный департамент пре-
кратил свое существова-
ние, а возложенные на не-
го функции распределены 
между профильными де-
партаментами Правитель-
ства Югры.

В завершение отметим, 
что в пользу принятого за-
кона говорит опыт созда-
ния факторий, успешно ра-
ботающих на территории 
Ямало-ненецкого автом-
номного округа и респу-
блики саха (Якутия).

Александр Пурышев 
Фото Леонида 
Березницкого
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Накануне перемен:  
надежды и опасения

«Сургутяне ждут 
перемен» - гласит 
лозунг одного из 

кандидатов на 
должность главы 

города. 

ы решили узнать, 
каких именно перемен ждут 
сургутяне от новой власти. 
Причем разговор составили 
с представителями бизнес-
сообщества. Ведь именно им 
чаще всего приходится иметь 
дело с властными структура-
ми.

Александр С., руководи-
тель торговой сети:

- Мы много раз обраща-
лись в мэрию по поводу сто-
имости аренды земли. Ведь 
всем ясно, что кадастровая 
оценка земли была завы-
шена в разы и смысла за-
ниматься бизнесом просто 
не стало. Наша компания 
пыталась минимизировать 
затраты, конечно, в первую 
очередь подняли цены на 
товары, снизили зарплаты 
работникам. Начались про-
блемы с кадрами, упал то-
варооборот. Но мы на свои 
письма получали от чинов-
ников мэрии элементарные 
бюрократические отписки. 
Эта же проблема в Самаре, 
где у нас тоже открыты се-
ти, была решена довольно 
быстро. Значит, у нас никто 
всерьез решением пробле-
мы не занимался. Конеч-
но, все предприниматели 
вздохнули с облегчением, 
когда новый губернатор На-
талья Комарова этот много-
страдальный вопрос реши-
ла. Думаю, все ей за это 
должны быть благодарны. 

Мне бы хотелось наде-
яться, что новая власть бу-
дет слышать людей, пони-
мать, что все мы в одной 
лодке, чтобы чиновники не 
боялись впасть в немилость 
у вышестоящей власти, до-
биваясь решения проблем 
горожан. 

Ирина, индивидуаль-
ный предприниматель:

- Совсем недавно я ра-
ботала в управляющей ком-
пании. Хочу сказать, что 
деньги в этих структурах 
есть всегда. Большинство 
горожан за коммунальные 
услуги платят исправно. 
Но меня просто убивало, 
как бездарно руководство 
компании распоряжалось 
деньгами. Во-первых, шта-
ты компании раздуты – род-
ственники, друзья, знако-
мые. А с них какой спрос? 
Поэтому, наверное, диспет-
чер на телефоне работала в 
течение дня часа 2-3. Все 
остальное время трубка те-
лефона была просто снята, 
а она пила кофе, курила, 
болтала с другими такими 
же устроившимися по зна-
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комству работниками офи-
са. И так изо дня в день. 
При этом все получали при-
личную зарплату. А вот де-
нег на содержание домов, 
достойную зарплату сантех-
никам, дворникам, води-
телям не хватало. Хотя без 
офисного «планктона» ком-
пания обойтись может лег-
ко, а вот как без этих рабо-
чих? 

Мне бы хотелось наде-
яться, что новая власть из-
менит свое безразличное 
отношение к потребителям 
коммунальных услуг, все-
рьез займется обучением 
активистов ТСЖ, изучени-
ем структуры тарифов. Ведь 
в  управляющей компании, 
где я работала, все увере-
ны, что любые издержки бу-
дут рано или поздно закры-
ваться за счет повышения 
тарифов. Это неправиль-
но. Я, как специалист, могу 
точно сказать, что резервы 
для снижения цен на услуги 
ЖКХ есть, просто в этом ни-
кто из коммунальщиков не 
заинтересован. Стоит толь-
ко жильцам начать всерьез 
работать в ТСЖ или управ-
домах, взять под жесткий 

контроль расходование 
их денег, как станет ясно, 
что платить за  коммунал-
ку можно намного мень-
ше, чем мы платим сегод-
ня. Или хотя бы иметь бо-
лее качественные услуги. 
На мой взгляд, проблема 
стоимости и качества услуг 
ЖКХ должна стать пробле-
мой номер один для новой 
власти города.

Марина К., индивиду-
альный предприниматель:

- Мне кажется, что малый 
бизнес чиновниками мэрии 
всерьез вообще не воспри-
нимался. Мы для них были 
«торгашами», «мошкарой», 
которая мешала им спокой-
но жить. Понятное дело, мы 
же не газовики и не нефтя-
ники, от нас таких поступле-
ний в бюджет нет и быть не 
может. Разговоры о созда-
нии среднего класса, о ди-
версификации экономи-
ки, о занятости населения 
– это чаще всего деклара-
ция, а не вдумчивая и целе-
направленная работа вла-
стей города. 

Почему я так говорю? Да 
потому что у нас легко уни-
чтожается любой индиви-

дуальный бизнес, букваль-
но одним росчерком пера. 
И никто из тех, кто издает 
постановления, распоря-
жения, даже не задумыва-
ется, что пострадают люди, 
что будут лишены куска хле-
ба их семьи. У меня, к при-
меру, работают в основном 
женщины. И куда им пой-
ти? Где искать работу? А 
ведь постановление главы 
города №230 наш бизнес 
просто уничтожает. Боюсь, 
что новая власть будет дей-
ствовать в том же духе. В 
крайнем случае, некоторые 
кандидаты об этом уже зая-
вили. Хотелось бы надеять-
ся, что власти все же будут 
подходить к нам индивиду-
ально, а не грести всех под 
одну гребенку.

Игорь Н., руководитель 
строительной компании:

- Меня особенно возму-
щало проведение тенде-
ров и аукционов. Что зна-
чит выигранные торги? Это 
всегда, абсолютно всегда 
снижение цены за счет ис-
пользования некачествен-
ных или низкого качества 
материалов, за счет труда 
нелегалов, а это, как пра-

вило, неквалифи-
цированный труд. 
То есть аукцион или 
тендер – это зара-
нее данная уста-
новка на некаче-
ственное исполне-
ние работ и услуг. 
Мне скажут, что ви-
ны местных вла-
стей здесь нет, что 
у нас законы та-
кие. А кто устанав-
ливает цены? Кто 
дает возможность 
стать победителем 
аукциона явно не-
добросовестным и 
вообще сомнитель-
ным фирмам? 

А кто сегодня 
не знает про отка-
ты? Приведу толь-
ко один пример. 
Моя сестра взяла 
ипотеку на 15 лет. 
Но за эти деньги 
им всучили такое 
жилье, что просто 
ужас. Стены про-
мерзают, проду-
ваются, крыша те-
чет. И это в новом 
доме и практиче-
ски во всех кварти-
рах. Уже несколько 
лет длится перепи-
ска жильцов с чи-
новниками, но ни-
чего не делается. 
Фирма-застройщик 
испарилась, кто-

то получил откаты, а жиль-
цы страдают. Исправить эту 
ситуацию можно только до-
полнительными капвложе-
ниями, потому что косме-
тическим ремонтом брако-
ванные плиты, из которых 
сляпали этот дом победите-
ли аукциона, не исправить. 
Очень надеюсь, что новая 
власть будет здраво и взве-
шенно подходить к подве-
дению итогов всякого рода 
торгов, сделает достояни-
ем гласности список недо-
бросовестных фирм - раз-
вешает буквально по всему 
городу, опубликует во всех 
газетах, будет призывать 
активистов общественных 
организаций, журналистов 
взять под контроль каждую 
новостройку, а на строи-
тельстве и ремонте дорог 
установит видеокамеры. 
Вот тогда многое изменит-
ся. Станет ясно, кто и где 
мошенничает. Уверен, что 
в случаях, где используются 
деньги налогоплательщи-
ков, контроль должен быть 
тотальным, а каждый факт 
недобросовестного испол-
нения – достоянием обще-
ственности. 

Екатерина, руководи-
тель частного информаци-
онного агентства:

- Органы власти, на мой 
взгляд, были не всегда от-
крыты для получения нуж-
ной информации. А ведь  
чиновники принимают ре-
шения, которые не только 
определяют будущее горо-
да, но и ежедневную жизнь 
каждого из нас. Разви-
тие экономики и бизнеса, 
перспективные проекты, 
строительство, продажа 
земель, миграция и руб-
ка лесов, развитие куль-
туры, среда обитания, чи-
стота нашего воздуха, во-
ды, экологическая защи-
та, защищенность детей, 
состояние здравоохране-
ния и школ… Короче, мэр 
города, чиновники, депу-
таты принимают решения, 
которые определяют нашу 
жизнь. И здесь вообще не 
должно быть тайн, особен-
но от журналистов. 

Но когда мы начинаем 
говорить на эту тему, то вы-
ясняется, что практически 
все сталкивались с ситуа-
цией, когда им отказывали 
в доступе к информации. И 
знаете, кто чаще всего от-
казывал в информации? 
Сотрудники исполнитель-
ных органов государствен-
ной власти и местного са-
моуправления! На втором 
«почетном» месте - право-
охранительные и судебные 
органы и лишь после них 
– крупный бизнес. Наибо-
лее «засекреченной» в на-
рушение всех законов ока-
зывалась информация о 
конкретном расходовании 
бюджетных средств (кото-
рая, по законам, засекре-
ченной быть не может) и 
- обратите внимание! – о 
здоровье населения! За-
тем – следственная и судеб-
ная, экологическая и ком-
мерческая. Причины, по 
которым чиновники стара-
лись не выдавать информа-
цию, банальны: они гово-
рили, что она засекречен-
ная, поскольку: государ-
ственная тайна, служебная, 
профессиональная, «на-
чальник запретил» и лишь 
затем шла ссылка на ком-
мерческую тайну. Очень хо-
телось бы надеяться, что 
новая власть будет более 
открытой, более доступной, 
более правдивой  для жур-
налистов и общества.

Антонина Анохина 
Коллаж Леонида 
Березницкого
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Культура города:  
сургутский вариант

В

Культурную 
жизнь Сургута 

можно сравнить с 
яркими мазками 

в творческой 
палитре нашего 

обширного 
региона. 

нашем городе роди-
лось множество проектов, ко-
торые стали известны далеко 
за пределами Сибири. Боль-
шая заслуга в этом принадле-
жит Якову Черняку – замести-
телю главы администрации г. 
Сургута, заслуженному работ-
нику культуры РСФСР,  лично-
сти неординарной, стоявшей у 
истоков развития культуры со-
временного Сургута.

- Яков Семенович, вы бо-
лее 30 лет связаны с культу-
рой Сургута, из них – 25 лет 
курируете это направление в 
качестве руководителя. Наш 
город – необычный, крупней-
ший на севере Западной Си-
бири. В чем, на ваш взгляд, 
отличие его культуры от дру-
гих городов?

- Во-первых, я должен ска-
зать, что северные города За-
падной Сибири –  и Сургут не 
исключение, несмотря на 
свою 416-летнюю историю,-  
обязаны своим появлением 
открытию нефти. Они изна-
чально были определены как 
места  для временного про-
живания людей, добывающих 
нефть, газ, электроэнергию 
для страны. 

Безусловно, этот фактор 
влиял и на процесс формиро-
вания культурной жизни не-
фтяных городов. Ведь в них 
напрочь отсутствовала мате-
риальная инфраструктура для 
самообразования и разви-
тия культуры. Присутствовали 
лишь необходимые для жизни 
человека учреждения: школа, 
больница, библиотека и т.п. 

Такая идеологическая 
«подкладка» порождала психо-
логию временного человека, 
проживающего во временном 
городе, где более 90 процен-
тов жителей составляли люди, 
приехавшие с «большой зем-
ли». Там у них было оставлено 
жилье, в которое они планиро-
вали вернуться через три-пять 
лет, подзаработав денег. Там 
они за два-три месяца отпуска 
напитывались культурой и дру-
гими благами цивилизации. 

Но многим было интересно 
работать здесь, в Сургуте, где 
имелись огромные возможно-
сти для карьеры и роста лич-
ности, а значит, и для жизни. 
Постепенно северяне понима-
ли, что завтра они отсюда не 
уедут. А когда пришло осозна-
ние, что здесь можно прекрас-
но жить при определенном 
развитии городской инфра-
структуры, что город становит-
ся родиной, то возник вопрос, 
оставаться дальше или уез-
жать, потому что для духовно-

го развития детей, родивших-
ся здесь, нужны были намного 
лучшие условия.  

- Были особенности в раз-
витии культурной жизни Сур-
гута? 

- В 1965 году рабочий по-
селок Сургут назвали горо-
дом. Оговорюсь сразу: Сургут 
был и остается особенным го-
родом. Я это повторяю всег-
да и могу подтвердить его осо-
бенность  огромным количе-
ством фактов. 

Во-первых, Сургут – это ста-
рое, намоленное место жизни, 
и до нас здесь жили люди, и не 
только 400 с лишним, а тысячи 
лет назад, что подтверждают 
археологи. Во-вторых, Сургут 
в отличие от других северных 
городов имеет идеальнейшее 
географическое расположе-
ние. В-третьих, с промышлен-
ным освоением Западной Си-
бири Сургут стал привлекате-
лен для  огромного количе-
ства интересов и мощнейших 
инвестиций различных ве-
домств и профессиональных 
сообществ. Сюда устремился 
поток молодых, авантюрных 
кадров из различных городов 
и весей, крупнейших универ-
ситетских, технических цен-
тров СССР. Котел националь-
ностей, который возник тогда, 
и сегодня придает огромную 
привлекательность Сургуту. 
Эта территория нового освое-
ния в некоем смысле стала по-
хожей на Америку 200-летней 
давности, где в бушующем кот-
ле жизни возник некий новый 
образ человека. 

В Сургуте сформировался 
новый образ сибиряка – нео-
бязательно старожила, у кото-
рого возникли новые духовные 
потребности. Обустройство не-
фтегазовых месторождений 
требовало новых технологиче-
ских веяний, а обустройство  
душ – другого образа жизни. 

- За прошедшие 45 лет 
превратилась ли духовная, 
культурная составляющая 
Сургута в ресурс развития го-
рода?

- Об этом говорить еще ра-
но, но вектор, главная доро-
га, безусловно, для меня, мо-
их коллег и для экспертного 
сообщества абсолютно ясна. 
Сказать, что город за это вре-
мя стал культурным, я тоже не 
могу, но скорость и тенденции 
развития его культурной жиз-
ни налицо. 45 лет – это край-
не малый срок для формиро-
вания такого пласта культу-
ры, который бы стал ресурсом 
развития города, что бы там 
ни говорили критики. Слава 
богу,  им есть что критиковать! 
Хотел бы отметить в этом пла-
не появление в городе студен-
чества, которого 10-15 лет на-
зад в Сургуте как класса не су-
ществовало. Тогда выпускники 

школ «вырывались» из жизни 
Сургута, отправляясь для полу-
чения высшего образования 
в другие города, откуда уже 
не  возвращались. Да и сей-
час эти умные, образованные, 
но не имеющие практическо-
го опыта жизни молодые лю-
ди рассказывают о том, как им 
хорошо в Питере или Москве. 

Молодым критикам я хочу 
сказать: расширьте свое абсо-
лютно бытовое сравнение сто-
личных городов с Сургутом, по-
пытайтесь вспомнить, что 200-
300 лет назад и Питера не бы-
ло – на его месте стояло такое 
же болото, как и в Сургуте! 
Просто надо понять, что 45 лет 
– это маленький временной 
промежуток, но за это время в 
Сургуте сделано очень многое, 
в том числе и в развитии куль-
туры. Никто из людей эксперт-
ного общества страны и супер-
специалистов международно-
го значения не верит, что рост 
такого города, как Сургут, про-
изошел за столь короткий пе-
риод. Это нечто невозмож-
ное по срокам, созидательной 
способности и энергетике. И, 
конечно, гордиться надо тем, 
что ты живешь в этом уникаль-
ном месте. 

Молодые сургутяне, воз-
можно, никогда не смотрели 
с этой стороны на город. Они, 
вероятно, умнее нас, образо-
ваннее, но многие из них за-
бывают о связи времен, исто-
рической памяти. 

- Яков Семенович, как вы 
считаете, развитие культуры 
зависит больше от усилий ад-
министративных структур или 
от творческих личностей?

- Я думаю, что и от того, и 
от другого, но хорошо бы, что-

бы руководители, к которым 
принадлежу и я, не забывали, 
что они предназначены созда-
вать условия для саморазви-
тия личности и развития куль-
туры, и делали бы это профес-
сионально. 

Безусловно, творческая 
личность может развиваться 
и без руководителя, но одному 
нужна просто кисточка, а дру-
гому необходимы огромные 
средства – и тогда мы полу-
чим результат. Умный и опыт-
ный руководитель должен по-
нимать, как это сделать, а это 
очень непросто. 

Меня, например, не убедят 
никакие дипломы, свидетель-
ства об окончании огромного 
количества курсов – бывает же 
такое, когда человеку просто 
противопоказано работать в 
той или иной отрасли. Уверен, 
что есть недовольные творче-
ские коллективы, личности в 
городе, которые считают, что 
культура в Сургуте могла бы 
развиваться быстрее, плодот-
ворнее. Однако здесь все за-
висит не только от желания и 
понимания руководителя, но и 
от условий жизни в городе. 

Считаю, что в нашем горо-
де культура развивается до-
статочно системно.

- Используются ли инно-
вации для развития культуры 
в нашем городе и если да, то 
какие?

- Инновации в культуре мо-
гут быть, для этого прежде все-
го нужна личность. Сегодня 
опытных творческих людей, 
профессионалов у нас мало – 
нужно гораздо больше. 

Многие в Сургуте берутся 
за решение различных вопро-
сов культуры, или, по край-

ней мере, организации досу-
га. Но, к сожалению, профес-
сиональный уровень, на мой 
взгляд, недостаточен. И это 
меня не радует. Руководите-
ли таких коммерческих про-
ектов абсолютно забывают о 
качестве своего продукта, хо-
тя должны понимать, что при 
таком подходе второй проект 
тебе не закажут.  

И в то же время я чрезвы-
чайно рад, что в Сургуте на 
ниве культуры, помимо про-
фессионального, работает по-
стоянно расширяющееся экс-
пертное сообщество, не ка-
сающееся бюджетной сферы. 
Считаю, что это один из глав-
ных путей развития культуры 
любого города. 

Сейчас многие мои колле-
ги пытаются привнести техно-
логии, которые существуют на 
Западе, просто взяв и переса-
див их на нашу почву. Я про-
тивник такого механического 
переноса. Не следует бросать 
зерна в почву, которая еще не 
готова, к тому же на этой зем-
ле растут другие растения. 

Если кто-то считает, что на-
родное творчество и наши ин-
ституты народного творчества 
устарели, то они глубоко за-
блуждаются.  Основой подлин-
ной настоящей культуры явля-
ется творчество народа. Я го-
ворю об адаптированных к 
современности народных, на-
циональных образцах искус-
ства. Их не надо придумывать 
и их нельзя терять. Вот рабо-
тают в Сургуте хореографиче-
ские народные коллективы – 
туда ведут детей. Может быть, 
не для того, чтобы они стали 
танцорами ансамбля Моисее-
ва, а чтобы были здоровыми, 

интересными людьми. Они же 
учатся на национальном, на-
родном: поют, танцуют, игра-
ют в театрах, ходят в класси-
ческий балет. Все это на уров-
не Сургута. А кто сказал, что 
уровень Сургута плохой и сла-
бый?! Да, в Сургуте много еще 
приспособленных помещений 
для культурных учреждений, но 
сейчас мы сносим их, и пусть 
медленно, но строим специа-
лизированные, чтобы сургутя-
не имели качественное место 
для саморазвития.   

- Яков Семенович, в за-
вершение беседы давайте 
вспомним те культурные про-
екты, которые, скажем так, 
легли на душу сургутянам и 
имели резонанс далеко за 
пределами Сургута...

- Я их называю культурны-
ми брендами. Это, безуслов-
но, Международный форум 
визуального юмора «Карика-
турум», фотофестиваль «Си-
бирское биеннале», Междуна-
родный форум северных горо-
дов «60-я параллель», вклю-
чая журнал с одноименным 
названием. Это проекты, кото-
рые возникли в Сургуте и ста-
ли системными, действуют и 
известны далеко за предела-
ми города. Стоит отметить и 
«Версию молодых» Сургутского 
музыкально-драматического 
театра.

Были удачные и единичные 
проекты, которые жили год-
два, но также принесли извест-
ность Сургуту. Это, к примеру, 
литературно-поэтический цикл 
«Живое русское слово». Про-
ект был замечательный – сла-
ва богу, я имел к нему отноше-
ние! Он вызвал такой потря-
сающий интерес у сургутян! У 
нас побывали высочайшие от-
ечественные поэты и проза-
ики: Андрей  Вознесенский, 
Белла Ахмадуллина, Евгений 
Евтушенко, Фазиль Искандер, 
Виктория Токарева и многие-
многие другие. И то, что гово-
рили эти люди-созидатели на 
каждом отдельно взятом вече-
ре, вполне возможно, даже в 
Кремлевском дворце или По-
литехническом музее никогда 
бы не звучало. Это было живое 
дыхание! 

В свое время имела огром-
ный резонанс и потрясающий 
успех первая театральная по-
становка в Сургуте – оперетта 
«Сильва».  Фестиваль «Шесть 
дней ТВ-6 в Сургуте» очень 
долго держался в памяти не 
только сургутян, но и всех его 
участников. В нашем городе 
родился театральный фести-
валь «Чайка», который потом 
стал окружным. Большим со-
бытием было создание центра 
«Классика» – продукт Сургута,  
который сейчас тоже развива-
ется в Ханты-Мансийске. Это 
были очень сильные проекты, 
но они, к сожалению, закончи-
лись по абсолютно реальным 
причинам – не только из-за де-
нег, но и из-за отсутствия но-
сителя проекта. Ведь многое 
зависит от людей, которые это 
делают, как мы с вами гово-
рим – людей творческих, пас-
сионариев. 

 Подготовила  
Анжелика Давыдова 

Фото Леонида 
Березницкого
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Очередная победа  
«Тифлопути»

шахматы для всех

Ведущий страницы – Александр Миронов

Традиционный Всероссийский день бега снова 
собрал сотни сургутян.

Чем заниматься любителям физкультуры, пока наша 
ранняя сибирская зима не напоминает о себе? Нет со-
мнений – бегать и делать это в соревновательном ре-
жиме. Вот и устроили в нашем городе в очередной раз 
беговые соревнования в рамках Всероссийского дня 
бега - Кросса наций. Только в случае с Сургутом это 
была целая неделя бегового праздника.

Соревнования проводились в два этапа: для школь-
ников и для всех остальных. У учеников эти забеги идут 
еще и в зачет городской Спартакиады среди средних 
общеобразовательных учреждений. В когорту «осталь-
ных» входят студенты и люди среднего и старшего воз-
раста. Последние, кстати, были включены в програм-
му сургутского Кросса наций только три года назад. И 
теперь многие из них не представляют начала осени 
без пробежки в парке «За Саймой». Одна из поклон-
ниц Кросса наций - Назия Сайфуллина. Ветеран клу-
ба «Барс», она регулярно участвует в эстафете 9 Мая 
на призы «Сургутской трибуны». И во Всероссийский 
день бега Назия Файзуловна в свои 78 лет ни за что 
не останется дома. «Бежать мне легко! Находиться с 
людьми, в среде молодежи – настоящая радость!» - го-
ворит спортсменка. 

А та самая молодежь прохождение дистанции лег-
ким как раз не считает. «Тяжело бежать. Уровень со-
перников высокий», - рассуждает вырвавшая на фини-
ше второе место в своем забеге Сюзанна Ларина, сту-
дентка СурГУ. Разделяет мнение бегуньи и Павел Рам-
зин, выигравший один из забегов среди студентов: 
«Тяжко было. Я восстанавливаюсь после болезни, поэ-
тому каждый старт дается с трудом». Видимо, перене-
сенная болезнь все же дала о себе знать: время Павла 
на дистанции 2 км – 6 минут 29 секунд. Выиграть этот 
результат не позволил. 

Впервые Всероссийский день бега - Кросс на-
ций - был проведен в октябре 2004 года. Федераль-
ное агентство по физической культуре, спорту и туриз-
му в третьем тысячелетии взялось возродить массовые 
кроссовые соревнования, проходящие одновременно 
по всей стране. Сначала инициативу поддержали толь-
ко 20 регионов, но с каждым годом все большее чис-
ло субъектов Федерации приобщается к спортивно-
му празднику. При формировании идеи Кросса наций 
предполагалось, что в его программу войдут дистан-
ции в 3, 5 и 10 км, а участвовать будут люди от 7 до 70 
лет. Однако допускалось, что каждый из регионов бу-
дет «подгонять» регламент под себя. В Сургуте, напри-
мер, участники Всероссийского дня бега преодолева-
ют 1 и 2 км, и в стартовом створе появляются люди да-
леко за 70. 

На этом беговые будни кроссменов не заканчивают-
ся. Уже определились  участники окружного Дня бега, 
который пройдет завтра в Ханты-Мансийске. О том, как 
выступили на этих стартах сургутяне, читайте в одном 
из следующих номеров «СТ». 

Наталья Антонова

новости

Бежит Россия – бежит  
Сургут!

та книга  имеется 
в личной библиотеке любого 
выдающегося шахматиста. 
На этих постулатах выстра-
ивается цепочка действий 
и поступков, позволяющих 
стать лучшим. И подобное 
относится не только к шах-
матам. Что было наглядно 
продемонстрировано реги-
ональной общественной ор-
ганизацией инвалидов по 
зрению «Тифлопуть».

Вот уже почти четыре го-
да РООИЗ «Тифлопуть» со-
вместно с шахматным клу-
бом «К 64» развивают в Сур-
гуте и ХМАО-Югре шахма-
ты как наиболее доступный 
вид спорта для инвалидов 
по зрению, имеющий наи-
меньшие ограничения к за-
нятиям по состоянию здоро-
вья. В первом турнире сре-
ди слепых и слабовидящих 
в 2007 году  приняли уча-

стие всего десять человек, 
да и то шестеро из них бы-
ли иногородними. Главный 
«тифлопутеец» Сергей Фи-
латов привлекал все новых 
шахматистов, имеющих па-
тологию зрения. Увеличива-
лось число турниров и как 
следствие - число участни-
ков.  В настоящий момент 
только в Сургуте в шахматы 
играет свыше двух десятков 
слепых и слабовидящих. В 
этом году, кроме двух офи-
циальных региональных тур-
ниров, внесенных в кален-
дарь спортивных меропри-
ятий ХМАО,  РООИЗ «Тифло-
путь» и ШК «К 64» проводят 

«Давно известно, 
что топтанием на 
месте партии не 

выиграть. Путь 
к победе лежит 

через инициативу»,- 
писал еще  в 1953 

году советский 
шахматный 

теоретик  
И. Лепницкий 

в «Вопросах 
современной 

шахматной 
теории». 

Э
шахматный марафон сре-
ди инвалидов по зрению на 
Кубок «Тифлопути», состоя-
щий из девяти этапов, кото-
рый завершается 6 октября 
2010 года.  

Практическая работа в 
этом направлении, имею-
щая конкретные результаты, 
позволила привлекать спон-
сорские средства для прове-
дения шахматных баталий. А 
с 2009 года деятельность 
РООИЗ «Тифлопуть» и ШК «К 
64» была замечена Федера-
цией шахмат ХМАО-Югры и 
АУ ХМАО-Югры «Югорская 
шахматная академия». Бла-
годаря поддержке с их сто-
роны было получено согла-
сие от оргкомитета шахмат-
ных турниров им. А. Карпо-
ва и «тифлопутейцы» смогли 

принять участие в сеансах 
одновременной игры с луч-
шими шахматистами мира: 
в 2009 году - с чемпионом 
Израиля, чемпионом Евро-
пы гроссмейстером Эмилем 
Султовским, а в 2010 году  - 
с чемпионом Грузии гросс-
мейстером Бадуром Джаба-
вой.   Для справки: оба эти  
шахматиста участвуют в со-
ставе сборных своих стран в 
XXXIX Всемирной шахматной 
Олимпиаде. 

И вот очередная побе-
да «Тифлопути». Заручившись 
поддержкой со стороны АУ 
ХМАО-Югры «Центр спорта ин-
валидов» и АУ  ХМАО-Югры 

«Югорская шахматная акаде-
мия», в рамках программы 
проведения XXXIX Всемирной 
шахматной Олимпиады «Тиф-
лопуть» организовал сеанс од-
новременной игры для слепых 
и  слабовидящих шахматистов 
Югры с гроссмейстером Кон-
стантином Ландой.  

Сам Сергей Филатов вот 
что рассказал об этой по-
ездке в Ханты-Мансийск: 
«Мы обратились в оргкоми-
тет XXXIX Всемирной шах-
матной Олимпиады с прось-
бой об организации сеанса. 
«Югорская шахматная ака-
демия» провела перегово-
ры с ведущими спортсме-
нами мира, прибывшими в 
на Всемирную шахматную 
Олимпиаду. Было принято 
решение, что сеансером бу-
дет не играющий участник, а 
тренер сборной Ирана. Лич-
но я могу сказать, что встре-
титься  за доской с соперни-
ком такого уровня для меня 
большая честь. Наши ребя-
та, узнав, кто будет играть с 
нами, забыли обо всем:  бо-
лезнях, каких-то личных  де-
лах - и собрались в дорогу. 

Сургутский спорткоми-
тет предоставил транспорт. 
Специализированный ин-
вентарь мы привезли с со-
бой. Состав участников се-
анса комплектовался по ре-
зультатам сургутского шах-
матного марафона среди 
слепых и слабовидящих на 
Кубок «Тифлопути». В коман-
ду вошли десять сургутян и 
три представителя Нефте-
юганска, которые с огром-
ным желанием присоедини-
лись к нам. 

Но больше всего меня по-
разила реакция членов сур-
гутской организации ВОС. 
Первоначально они согла-
сились принять участие в 
данном мероприятии, но в 
последний момент у них ока-
зались более важные дела.  
Что можно сказать по это-
му поводу? Хозяин - барин. 
По моему мнению, упустить 

уникальный шанс в жизни 
- получить мастер-класс от 
международного гроссмей-
стера - просто непрости-
тельная глупость».

Встреча на «высшем 
уровне» длилась около двух 
часов. Руководители Центра 
спорта инвалидов - Эдуард 
Исаков и Югорской шахмат-
ной академии - Галина Ко-
валева приветствовали со-
бравшихся и пожелали успе-
хов. Была вручена сувенир-
ная продукция от Центра 
спорта инвалидов. Констан-
тин Ланда подписал книги 
по теории шахмат и вымпе-
лы для слепых шахматистов.  

Контроль времени был 
установлен по 1,5 часа на 
партию. Шахматные поедин-
ки не сказать, что были жар-
кими, но довольно упорны-
ми. И несмотря на то, что 
югорчане проиграли все до 
одного, К. Ланда сказал: «У 
ваших ребят имеется непло-
хой потенциал. Нужно рабо-
тать, а главное - не потерять 
желание играть. У вас это 
есть. Если вы будете двигать-
ся в этом направлении, то в 
ближайшем времени получи-
те ощутимые результаты».

Книга «Вопросы совре-
менной шахматной теории», 
упоминавшаяся выше, про-
никнута идеей, что важно не 
просто проявлять инициа-
тиву, а необходимо ее удер-
живать, активно развивать 
и реализовывать возникаю-
щие возможности,  а в нуж-
ный момент применять силь-
нодействующие факторы, 
вплоть до жертвы материала 
- пешки или фигуры, если это 
ведет к  к достижению побе-
ды в шахматной партии.

 Члены РООИЗ «Тифло-
путь» применяют принципы 
шахматной теории в обыч-
ных ситуациях,  что позволя-
ет им, людям с ограничения-
ми в жизнедеятельности, ве-
сти активный образ жизни.

 Так держать, «тифлопу-
тейцы»!
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Иранский гамбит
О

мир    спорта

днако сама Ната-
лья Владимировна, прежде 
чем прибыть на церемонию 
награждения этого турни-
ра, который проходил па-
раллельно Всемирной шах-
матной Олимпиаде, отпра-
вилась проведать детишек, 
которые были недавно вы-
писаны из больницы.    

Встреча прошла в сто-
ловой школы №8 во время 
обеда. Юные шахматисты и 
Наталья Комарова отобе-
дали за одним столом, об-
менялись впечатлениями 
о ходе Всемирной шахмат-
ной Олимпиады и Детского 
шахматного фестиваля, по-
сле чего глава региона от-
ветила на многочисленные 
вопросы ребят о любимом 
виде спорта, хобби, семье 
и кулинарных предпочтени-
ях. Вместе с губернатором 
Югры за столом сидели де-
ти, которым на прошлой не-
деле была оказана меди-
цинская профилактическая 
помощь в связи со вспыш-
кой токсикоинфекции в сто-
ловой № 1 ООО «Профма-
стер». Все они выглядели 
здоровыми и ели с аппети-
том.  

Во время разговора с 
журналистами на выходе 
из столовой глава регио-
на отметила: «Я тревожи-
лась за детей, но сегодняш-
няя встреча показала, что 
они бодры и быстро опра-
вились, рвутся в бой, чтобы 
успешно завершить турнир. 
Если с ребятами все уже в 
порядке,  то в отношении 
лиц, ответственных за ор-
ганизацию питания, -  все 
еще впереди. Сегодня про-
водятся все необходимые 
экспертизы с тем, чтобы 
окончательно установить 
причину произошедшего и 
виновных. Меню, которое 
предложено юным шахма-
тистам, соответствует дет-
скому и по калорийности, и 
по набору блюд, в чем я се-
годня убедилась лично, по-
обедав вместе с ребятами». 
В свою очередь, дети отме-
тили, что чувствуют себя хо-
рошо и продолжают уча-
ствовать в соревнованиях. 

Сургутяне выступили на 
Кубке губернатора более 
чем достойно. Так, Вячес-
лав Татехин, которому было 
доверено с семью другими 
юными шахматистами Югры 
поднять знамя Всемирной 
шахматной Олимпиады, в 
своей возрастной группе 
стал вторым. 

Серебряной награды был 
удостоен и наш прославлен-
ный ветеран, легенда сур-
гутских шахмат, мастер ФИ-

Во вторник в 
Ханты-Мансийске 

завершился Кубок 
губернатора  

по шахматам. 

ДЕ семидесятилетний Вла-
димир Иванец. 

А вот сургутяне, которые 
представляют Югру на Все-
мирной шахматной Олимпи-
аде, выступили крайне неу-
дачно. Если не считать Ека-
терину Кабанову, которая 
принесла победу женской 
команде в матче со сбор-
ной Казахстана. 

Еще до начала встречи 
сборной Югры «Россия-3» с 
командой Ирана специали-
сты в пресс-центре оцени-
вали наши шансы как очень 
высокие. Несмотря на заме-
ну Мотылева на Кабанова, 
на каждой доске наш шахма-
тист имел международный 
рейтинг значительно выше, 
нежели его соперник. 

Но, как мы уже не раз го-
ворили, играют не рейтин-
ги, а живые люди. И в этом 
наша команда смогла пол-
ностью убедиться в матче 
против очень средней ко-
манды из Ирана. 

Впрочем, капитан югор-
чан нижневартовец Дми-
трий Яковенко в очередной 
раз доказал, что для него 
шахматы не только спорт, 
но и искусство. Гроссмей-
стеры и журналисты с инте-
ресом наблюдали его встре-
чу с Магами Шаимом. 

Дмитрий настолько эф-
фектно разыграл ферзевый 
гамбит, что даже не очень 
сведущие в шахматах лю-
ди с интересом смотрели 
на экран, где довольно бы-
стро разворачивалось дей-
ство. Дважды он жертвовал 
фигуры, получая в замен 
очень рискованную атаку, 
и оба раза соперник едва 
успевал защититься. Третья 
жертва на 25-м ходу стала 
для иранца последней. Он 
остановил часы и признал 
свое поражение. 

Сергей Рублевский то-
же не стал сильно затяги-
вать свою партию с Эльша-
ном Марадабади. Ни разу 

не снизив уровня игры, он 
провел всю встречу и в эн-
дшпиле дожал своего со-
перника. 

В тот момент всем пока-
залось, что игра сделана. 
Кабанову и Придорожному 
на двоих для общей побе-
ды нужно было добыть все-
го пол-очка. Тут-то и нача-
лось необъяснимое. 

Николай Кабанов, кото-
рый до встречи с Ашаром 
Голизадахом, всегда уве-
ренно разыгрывал дебюты, 
на этот раз стал допускать 
ошибки уже в начале мат-
ча. Он, играя черными, бук-
вально застрял на седьмой 
диагонали, при этом полно-
стью отдав инициативу со-
пернику. 

В результате позицион-
ный провал привел к мате-
риальным потерям, которые 
восполнить Николай уже не 
смог. В итоге счет стал 2:1. 

Алексей Придорожный, 
до этого очень уверенно и 
даже прагматично играв-
ший на турнире, вдруг из-
менился до неузнаваемо-
сти. Изменив полностью ко-
мандной тактике (а от него 
требовалась ничья), он сло-
мя голову понесся белыми 
фигурами вперед, забыв, 
что победа нужна не ему, а 
его сопернику. 

Результатом этой необду-
манной «кавалерийской» 
атаки стало второе пора-
жение в этой встрече и как 
итог - ничья 2:2, которая в 
данном контексте расцени-
валась как серьезное пора-
жение. 

Разумеется, главный 
тренер югорчан Александр 
Халифман вынужден снова 
будет вынужден делать ка-
дровые перестановки в на-
шей команде перед встре-
чей со сборной Эстонии. И, 
как нам стало известно, он 
вновь вернулся к предыду-
щей схеме, где на второй 
доске играл Мотылев, на 

третьей - Рублевский, а на 
четвертой - Придорожный. 

Впервые за всю историю 
Олимпиад первая и вто-
рая сборные России встре-
тились между собой. Этот 
матч, безусловно, был ожи-
даем, поскольку швейцар-
ская система подразумева-
ет игры только между рав-
ными соперниками на каж-
дом этапе. Но, чтобы наши 
команды, которые претен-
дуют на золотые медали, 
встретились на ранней ста-

России, но по рейтингу вы-
ше  первая. 

Владимир Крамник и 
Ян Непомнящий довольно 
осторожно разыграли ис-
панскую партию. Посколь-
ку никто из них не получил 
преимущества перед мит-
тельшпилем, оба гроссмей-
стера на девятнадцатом хо-
ду подписали мирное согла-
шение. 

А вот в партии между Ев-
гением Алексеевым и Алек-
сандром Грищуком неболь-
шое позиционное превос-
ходство в середине партии 
получил Алексеев, который 
играл черными фигурами. 
Дабы не искушать судьбу, 
Грищук при помощи «вечно-
го шаха» свел партию к ни-
чейному результату. 

Петр Свидлер на этом 
турнире выступает очень 
ровно и средне. В его ак-
тиве только ничьи. Вот и на 
этот раз во встрече с Ники-
той Витюговым он остался 
верен себе. Подписав мир-
ный договор на тридцать 
третьем ходу, они вручили 
судьбу матча в руки Евгения 
Томашевского и Сергея Ка-
рякина. 

Дебютант главной на-
циональной сборной Рос-
сии Сергей Карякин игра-
ет здесь просто блестя-

Честно говоря, женщины 
на этой  Олимпиаде радуют 
нас больше мужчин. Седь-
мой тур тоже не стал исклю-
чением. 

Так, первая сборная Рос-
сии, которая после победы 
над украинками возглави-
ла турнирную таблицу,  кам-
ня на камне не оставила от 
сборной Венгрии. Во всех 
четырех встречах наши де-
вушки буквально разгроми-
ли своих соперниц. А чем-
пионке мира Александре 
Костенюк потребовалось 
лишь восемнадцать ходов, 
чтобы Жидона Важда при-
знала свое поражение. 

Очень тяжелым выдал-
ся матч у второй сборной 
России против румынок. На 
первых трех досках был за-
фиксирован ничейный ре-
зультат, и только Алина Ка-
шинская, которая играла 
черными фигурами, суме-
ла одолеть на тридцать вто-
ром ходу международного 
мастера из Румынии Ирину 
Булмагу. 

Что и говорить, конечно, 
после неудачи от сборной 
Китая все мы, жители это-
го округа, в первую очередь 
внимательно и даже с опа-
ской следили за выступле-
нием сборной Югры, кото-
рая встречалась с доволь-
но сильной дружиной из Ка-
захстана. 

А поводов для того, что-
бы переживать, было пре-
достаточно. Во-первых, ру-
ководство команды по не-
понятной причине замени-
ло первого номера нашей 
команды Барию Кованову 
на Светлану Безгодову. А 
та, в свою очередь, не смог-
ла одолеть Мадину Давлет-
баеву, и встреча заверши-
лась вничью. 

Во-вторых, сургутянка 
Айсылу Якупова, допустив 
грубейшую ошибку в эн-
дшпиле, проиграла Елене 
Анкутдиновой. В-третьих, 
еще одна сургутянка - Ека-
терина Кабанова - оказа-
лась в довольно не про-
стом положении после де-
бюта. 

Но Екатерина - опытный 
командный боец, и она 
уже не раз это доказывала 
на этом турнире. Поняв, 
что отступать дальше неку-
да, она, мобилизовав все 
свои внутренние резервы, 
добилась такой нужной 
для нашей команды побе-
ды во встрече с Динарой 
Садукасовой. 

Победную точку в этой 
встрече поставила Мария 
Безгодова, которая на пять-
десят восьмом ходу вынуди-
ла капитулировать Гульми-
ру Даулетову. 

В следующем туре югор-
чанкам опять предстоит не-
простое испытание. Их со-
перницей будет сборная Ку-
бы. Что касается первой и 
второй наших женских ко-
манд, то им по жребию до-
стались сборные Индии и 
США соответственно.  

Фото Евгения Листюка                  

дии, такого изначально ни-
кто не предполагал. Причи-
ной тому послужили неуда-
чи наших команд в четвер-
том и пятом турах. Поэтому 
теперь второе поражение 
фактически лишало одну из 
сборных шансов в борьбе 
за главный приз. 

Ничейный результат во 
встрече тоже ничего хо-
рошего не предвещал, по-
скольку и в этом случае ко-
манды теряли очки, а зна-
чит, главные соперники 
могли уйти в отрыв. В свя-
зи с вышесказанным стано-
вилось очевидным, что ни-
какого договорного матча 
быть не может и команды 
будут разбираться по «гам-
бургскому счету». 

Команды имеют абсо-
лютно одинаковый очковый 
запас. Немного впереди по 
дополнительным показате-
лям была вторая сборная 

ще. Процент выигранных 
им партий поражает вооб-
ражение и составляет бо-
лее 92%. И на этот раз, 
разыграв стремительно ис-
панскую партию, Сергей не 
оставил своему сопернику 
ни единого шанса даже на 
ничейный исход. Ему в отли-
чие от Петра Свидлера хва-
тило тридцати трех ходов, 
чтобы не только улучшить 
свою статистику на этом 
турнире, но и принести по-
беду своей команде.                             

В следующем туре сбор-
ная «Россия-1» встретится 
с лидером этой Олимпиа-
ды, командой из Украины. 
Что касается второй сбор-
ной России, то ей предстоит 
матч с квартетом из Фран-
ции. Французов на этом тур-
нире называют мушкетера-
ми.
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Телефоны: 

прогноз погоды

Пятница, 1 октября
Суббота, 2 октября

+2 +2 0
-1 +1 0

746

749

мм.рт.ст.

мм.рт.ст.

07.12 11.27

11.2107.14
18.39

18.35

4 м/с
ЮЗ

5 м/с
ЮЗ

Наш адрес: ул. Бахилова, 5, школа №39
(за магазинами «Детский мир» и «Русский сувенир»).

Тел.: 61-00-61, 34-33-66 

Свидетельство о государственной регистрации № 1028600595869

 «СтаршеклаССник»
продолжают набор учащихся 9,10,11  классов

Будущее строим вместе!!!

Ре
кл

ам
а

Подготовительные курСы

Подготовка к ЕГЭ и поступлению
в региональные и столичные вузы.

ПРОДАЮТ

РАЗНОЕ

Р
е

кл
ам

а

продают дом, общ. пл. 125 кв.м, 6 комнат, брус, 
обложен кирпич., природный газ, свет, вода, канализация 
– септик, участок 17 соток. Хороший райцентр в Смолен-

ской обл., от Москвы 260 км, лес, р. Днепр – 5 км. 

Цена 4 млн. руб.  тел. 8-915-647-92-25. Ре
кл

ам
а

Руководство и Независимый профсоюз работников ОАО «Авиаком-
пания «ЮТэйр» с прискорбием сообщают о безвременной кончине по-
сле продолжительной болезни 

ПеТеРсОн натальи Викторовны. 
Наталья Викторовна проработала в авиакомпании  более 15 лет, 

10 из которых она являлась заместителем финансового директора-
начальником экономического управления авиакомпании. Коллеги на-
всегда сохранят в памяти Наталью Викторовну не только как прекрас-
ного специалиста и руководителя, но и открытого, доброго, жизнелюби-
вого человека.

Глубоко соболезнуем родным и близким Натальи Викторовны, скор-
бим вместе с ними.

Андрей Мартиросов,
генеральный директор ОАО «Авиакомпания «ЮТэйр» 

 Леонид Осинцев, председатель НПР ОАО «Авиакомпания «ЮТэйр» 

Кадастровым инженером ООО «Землеустроитель» 
в отношении земельного участка с кадастровым 

№86:10:0101147:315, расположенного: 
г. Сургут, СТ № 20 «Магистраль», уч. 76, выполняются  
кадастровые работы по уточнению местоположения  

границы земельного участка. 
сОБРАнИе ЗАИнТеРесОВАннЫХ ЛИЦ

по поводу согласования местоположения границы 
сОсТОИТсЯ ПО АДРесУ: 

г. Сургут, пр.Набережный,12, т. 8(3462)246752, 
1 ноября 2010 г. в 12.00 ч.

 Смежный земельный участок, с правообладателем  
которого требуется согласовать местоположение  

границы: СТ № 20 «Магистраль», уч. 133.
При себе иметь документ, удостоверяющий личность,  

и документы о правах на земельный участок. Ре
кл

ам
а

СургутСкий городСкой Суд 
Ханты-МанСийСкого  

автоноМного округа - Югры 
объявляет конкурС  

на заМещение вакантной  
должноСти гоСударСтвенной 

гражданСкой Службы:
ЗАМесТИТеЛь нАчАЛьнИКА ОТДеЛА ОБесПе-

ченИЯ сУДОПРОИЗВОДсТВА 
Квалификационные требования, предъявляемые 

к кандидатам: высшее профессиональное образо-
вание по специальности «Информатика и вычисли-
тельная техника», стаж - не менее двух лет на госу-
дарственной гражданской службе или не менее че-
тырех лет стажа работы по специальности.

Для участия в конкурсе необходимо представить 
документы, указанные в п. 7 Положения о конкурсе 
на замещение вакантной должности государствен-
ной гражданской службы Российской Федерации, 
утвержденного указом Президента Российской Фе-
дерации от 1 февраля 2005г. № 112. Перечень не-
обходимых документов для участия в конкурсе раз-
мещен на сайте :_surggor.hmao.sudrf.ru.

Заявления претендентов и докумен-
ты принимаются в течение 30 дней 
после опубликования данного объяв-
ления по адресу: г. Сургут, ул. Маяков-
ского, д. 21, каб.313. 

Телефоны для справок: 
77-81-71, 77-81-99.

26 сентября 2010 года в г. Брянске скоропостижно скончался 
ИБРАГИМОВ Владимир Касимович, 

педагог дополнительного образования высшей категории БуСО ХМАО-
Югры «Центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей, «На Ка-
линке».

Владимир Касимович любил жизнь и хотел жить долго, умирать не входи-
ло в его планы. Он всегда горел новыми идеями, превращая мечту в реаль-
ность. Именно так произошло с Музеем боевой и партизанской славы, в соз-
дание которого Владимир Касимович вложил всю свою душу.

В     памяти     коллег     Владимир     Касимович останется   как   человек   с   
неиссякаемой   энергией, неравнодушный   к   судьбе   детей,   всегда   гото-
вый прийти на помощь людям. СВЕТЛАЯ ЕМу ПАМЯТЬ. ПОМНИМ, СКОРБИМ!

Коллектив сотрудников и воспитанников ЦПДОПР «На Калинке»

РегиоНальНому пРеДсТавиТельсТву московской компаНии,
веДущему посТавщику специализиРоваННого ТоРгового оБоРуДоваНия, 

сРочНо ТРеБуюТся 
меНеДжеРы по пРоДажам

Муж/жен. до 30 лет, опыт прямых продаж приветствуется,
коммуникабельные, способные вести деловые переговоры,  

ПК на уровне пользователя, образование не ниже средне-специального.
График: Пон.-пятн с 10-00 до 19-00, з/плата - по результатам 
собеседования, соблюдение ТК РФ, соц.пакет, обучение в процессе работы.

Тел.:(3462)77-44-00, e-mail: iob-torg@list.ru

Считать печать  
«Российская Федерация  

Сургутская  
Торгово-Промышленная Палата 
Отдел «Оценки и консалтинга» 

недействительной  
с 28.09.2010 года. Ре

кл
ам

а Ре
кл
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а

СургутСкий городСкой Суд 
Ханты-МанСийСкого  

автоноМного округа - Югры  
объявляет конкурС  

на форМирование кадрового  
резерва на заМещение вакантныХ 

должноСтей гоСударСтвенной 
гражданСкой Службы: 

нАчАЛьнИК, ЗАМесТИТеЛь нАчАЛьнИ-
КА ОТДеЛА ГРАжДАнсКОГО сУДОПРОИЗВОД-
сТВА.

Квалификационные требования: высшее 
профессиональное образование по специальности 
«юриспруденция», стаж государственной гражданской 
службы (государственной службы иных видов) не ме-
нее двух лет или стаж работы по специальности не ме-
нее четырех лет.

Для участия в конкурсе необходимо представить 
документы, указанные в п. 7 Положения о конкурсе 
на замещение вакантной должности государствен-
ной гражданской службы Российской Федерации, 
утвержденного Указом Президента Российской Фе-
дерации от 1 февраля 2005г. № 112. Перечень необ-
ходимых документов для участия в конкурсе разме-
щен на caйте:_surggor.hmao.sudrf.ru.

Заявления претендентов и документы принимаются 
в течение 30 дней после опубликования данного объ-
явления по адресу: г. Сургут, ул. Маяковского, д. 21, 
каб. 313.

Телефоны для справок:  
77-81-71, 77-81-99. Ре

кл
ам

а

1-комнатную квартиру, 1/9, 36 
кв.м, в зеленой зоне нового 
микрорайона  г. Димитрова 
(Подмосковье). Тел. 8-9-222-
80-20-62.

2-комнатную квартиру, 44 кв. м, 
по ул. Республики, 76 (хоро-
ший ремонт, мебель, 2/5-эт.). 
Тел. 8-9-224-10-43-10.

5-комнатную квартиру по ул. 
Майской, 6/2, 140 кв. м, ме-
блированную, евроремонт. 
Цена 10.500 тыс. руб. Тел. 
8-985-77-44-056.

Гаражно-складское помещение 
с двумя жилыми отдельными 
помещениями: площадь гара-
жа – 216 кв. м, жилая – 144 кв. 
м, участок площадью 980 кв. 
м, огорожен, район речпорта. 
Все коммуникации, 2 телефон-
ные линии. Цена 27000000 руб. 
Торг. Тел. 8-9-222-567-663.

АРГО, в отличном состоянии. Тел. 
8-9-222-567-663.

Дачу в кооп. «Прибрежный-1», 
центр, дом, баня, вода, на-
саждения. Документы готовы. 
Цена 600 тыс. руб. Торг. Тел.: 
63-33-67, 23-16-34.

Огромный выбор головных убо-
ров для мужчин и женщин из 
меха норки, чернобурки, пес-
ца. Обр.: рынок «Набереж-
ный».

Пряжу, вышивку, бисер. «Изю-
минка». ТЦ «Антрэ», ул. Бажо-
ва, 17. Тел. 900-233.

А/м ВАЗ-21124 2005 г.в., цвет 

черный. Тел. 8-9-227-83-18-
22.

Утерянный аттестат В № 8348909 
о среднем образовании, вы-
данный МОУ СОШ № 20 на имя 
Киселева Дмитрия Олеговича, 
считать недействительным.

Утерянный аттестат о среднем 
полном общем образовании 
А № 9495153, выданный МОУ 
СОШ № 18 в 2003 году  на имя 
Быкова Антона Валерьевича, 
считать недействительным.

Купят траки, б/у, на ДЭК-250. Тел. 
63-49-18.

Требуется продавец. Тел. 728-
990.

Сдают квартиру посуточно. Тел. 
652-197.

ООО «СВ Проект»: проектирова-
ние любой сложности. Тел.: 
44-96-96, 31-71-31.

Абсолютно аккуратно выполнят 
ремонт любой сложности. 
Арки, ниши, перегородки, по-
толки, откосы, сантехника, 
электрика. Ванная, туалет. 
Тел.: 660-530, 8-912-904-
02-60.

Косметический ремонт квартир. 
Тел. 8-9-224-322-120.

Ванная, туалет «под ключ». Боль-
шой опыт, качество. Гарантия. 
Местный. Тел. 36-75-18.

Ванная, туалет «под ключ». За-
мена труб, кафель, двери, 
потолки. Тел.: 64-13-49, 51-
03-05.

Дачные работы: заборы, обшив-
ка, крыши, веранды. Тел. 69-
67-78.

Дачные работы. Тел. 65-50-54.
Кровля со своим материалом. 

Тел.: 64-82-53, 8-922-41-
90-600.

Компьютеры. Ремонт. Тел. 674-
574.

Компьютеры. Ремонт. Диагности-
ка. Свид-ство №001725491. 
Тел. 53-44-23.

Ремонт компьютеров. Тел. 60-
43-19.

Ремонт компьютеров. Св-во 
1088602008615. Тел. 590-
911.

Ремонт холодильников, теле-
визоров, ЖК-мониторов, сти-
ральных машин. Тел.: 23-95-
34, 78-79-46.

Ремонт холодильников, СВЧ-
печей на дому. Тел. 70-56-36.

Ремонт любых холодильников на 
дому. Пенсионерам скидка. 
Вызов бесплатный, гарантия 
1 год. Тел.: 25-09-79, 65-99-
75.

Ремонт любых холодильников на 
дому. Тел. 91-39-20.

Ремонт холодильников, стираль-
ных машин. Тел. 534-940.

Мастерская выполнит ремонт 
телевидеоаудио, цифровой, 
бытовой и оргтехники, телефо-
нии, швейного и холодильного 
оборудования. Акты списания. 
Выезд мастера. Тел.: 32-07-
42, 79-85-60.

Электрик – люстры, розетки, 
включатели, электроплиты: 
подключение, перенос. Тел. 
64-91-14.

Изготовят и установят дере-
вянные и пластиковые рамы, 
обшивка балконов вагонкой 
и пластиком. Дачные работы. 
Тел. 96-00-68.

Перетяжка, ремонт мягкой мебе-
ли. Выбор ткани. Низкие цены. 
Короткие сроки. Тел. 60-12-
41.

Квалифицированная юридиче-
ская помощь адвоката. Тел.: 
8-9-224-30-44-99, 61-47-
48.

Кран-манипулятор. Грузопере-
возки, борт 6 м, стрела 3 тон-
ны. Круглосуточно. Недорого. 
Тел. 67-47-30.

Грузоперевозки а/м «ГАЗель». 
Перевозка груза до 6 м. Город, 
межгород. Тел.: 63-43-29, 
790-616.

Гостиница «ГРЭСовская» ждет 
вас. Цены доступные. Тел. 76-
56-62.

Вывод из запоя, снятие похмель-
ного синдрома, пр-т «Торпе-
до», анонимно, на дом врач. 
Прием заявок до 21 часа. Тел. 
34-90-81.

Курсы ухода и росписи на ногтях. 
Тел. 78-10-78.

Профессиональное обучение 
фотографии. Тел. 78-10-78.

Прокат карнавальных костюмов и 
вечерних нарядов. Ул. Мелик-
Карамова, 52, кв. 61.Тел.: 26-
75-07, 62-75-63.

Шьют, укорачивают брюки – 150 
руб. Тел. 650-430.

Декларации на возврат 13%. За-
гранпаспорт, временная реги-
страция. Перевод документов. 
Тел. 644-684.
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Продается 
нежилое помещение в цокольном этаже, 160 м2,  

по ул. Быстринской, д.8. 

Тел. 36-23-15   (14.00 - 15.00).

На работу требуЮтся 
сварщик, машиНист ДЭк, 

машиНисты башеННого краНа и камеНщики.

Тел. 36-23-15 (14.00 - 15.00).


